

КИТАЙ И ИНДИЯ: АЗИАТСКИЙ ВЕКТОР ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ ЮАР

Е.Я. АРАПОВА

Кандидат экономических наук

А.А. МУДЖУМДАР

Студентка 4-го курса факультета международных отношений
МГИМО (У) МИД России

Ключевые слова: Китай, Индия, ЮАР, БРИКС, внешняя торговля, прямые иностранные инвестиции, экономическое сотрудничество

Китай и Индия - два наиболее значимых, стратегически важных азиатских партнера африканских государств и, в частности, Южно-Африканской Республики. Обе эти страны на рынках Африканского континента выступают и как партнеры, и как потенциальные конкуренты.

В начале декабря 2015 г. состоялся Китайско-Африканский форум, на котором председатель КНР Си Цзиньпин выделил ключевые направления расширения экономического сотрудничества между Китаем и странами Африканского континента: индустриализация африканских государств, модернизация сельского хозяйства, повышение качества инфраструктуры и развитие финансового сектора, облегчение взаимного товарооборота и движения инвестиционных потоков, следствием чего должно стать улучшение не только общеэкономических, но и социальных показателей: снижение уровня бедности, улучшение доступа к более качественным услугам здравоохранения, достижение мира и стабильности в регионе¹.

Форуму предшествовал прошедший в ноябре того же года первый Китайско-Африканский саммит предпринимателей, цель которого - поиск новых возможностей для переориентации экономик африканских государств, расширение перспектив производства и экспорта товаров с более высокой добавленной стоимостью².

За месяц до того, в октябре 2015 г., состоялся III Индо-Африканский форум-саммит, на котором стороны также обсудили перспективы более тесного экономического партнерства, в первую очередь, во внешней торговле³.

Публикация подготовлена в рамках поддержанного РГНФ научного проекта № 16-07-50004 «Комплексная оценка перспектив общерегиональной экономической интеграции в Азиатско-Тихоокеанском регионе с позиции стратегических интересов России».

Одновременно с развитием многостороннего диалога в формате БРИКС, Индия и ЮАР, наряду с Бразилией, являются членами ИБСА - трехстороннего форума, направленного на усиление экономического и политического сотрудничества по линии Юг-Юг.

ЮАР - КИТАЙ: ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ

После вступления Китая в ВТО в 2001 г. его доля во внешней торговле ЮАР увеличилась с 1,8% до 9,6% в 2014 г., в то время как доля западных стран - традиционных торговых партнеров - сокращалась: с 36,9% до 19%, а США - с 14% до 7,1%⁴.

ЮАР, в свою очередь, - второй по объему товарооборота торговый партнер Китая в регионе после Анголы, хотя ее доля составляет всего 15% от торговли Китая с африканскими странами⁵.

Несмотря на относительно интенсивный рост, особенно в 2003-2007 гг. (см. табл. 1), торговля с Китаем не вполне соответствует долгосрочным, стратегическим интересам ЮАР.

Во-первых, основу южноафриканского экспорта в Китай составляют низкотехнологичные, сырьевые категории товаров⁶: железная и марганцевая руда (63%) и ферросплавы (12%), уголь, необработанная древесина, металлы (медь, алюминий и др.), полимеры и фрукты (в основном, цитрусовые). Импорт из Китая почти полностью состоит из товаров тяжелой и легкой промышленности: электронное оборудование, машины, различные виды пластмасс, продукция легкой промышленности и проч. Конкурентоспособность южноафриканских товаров на китайском рынке невысока. Согласно исследованию группы экономистов из ЮАР, экспорт наиболее востребованных на китайском рынке товаров, характеризующийся высокими темпами роста, составляет лишь около 1% в экспорте ЮАР (это платина и некоторые комплектующие для транспорта), а доля товаров, рынков которых в Китае сокращается, составляет в экспорте ЮАР до 33% (железная и марганцевая руда, шерсть)⁷.

Во-вторых, торговый баланс ЮАР с Китаем

Динамика торговли ЮАР с Китаем, \$ млрд

Годы	Импорт	Темп прироста импорта, %	Экспорт	Темп прироста экспорта, %	Торговый баланс
2001	1,064		0,461		-0,603
2007	8,563	24,48	4,17	97,72	-4,393
2010	11,48	37,90	8,095	42,77	-3,385
2012	14,611	2,93	10,337	-17,27	-4,273
2013	16,006	9,55	12,046	16,53	-3,96
2014	15,449	-3,48	8,68	-27,94	-6,769

Составлено на основе: International Trade Center. Trade Map - http://www.trademap.org/Bilateral_TS.aspx

стабильно отрицательный: в 2014 г. дефицит составил - \$6,77 млрд. Среднегодовые темпы роста экспорта ЮАР с 2010 по 2014 гг. - около 1%, при этом по импорту этот показатель составил 7% (см. табл. 1)⁸.

Дисбаланс структуры внешнеторговых потоков и различия в конкурентоспособности производимой и экспортируемой двумя государствами продукции усиливают протекционистские настроения в торговле и препятствуют развитию интеграционных процессов. Начиная с 2004 г. между Южноафриканским таможенным союзом и Китаем ведутся переговоры о создании зоны свободной торговли (ЗСТ), которые, однако, наталкиваются на сопротивление со стороны властей и бизнес-сообщества ЮАР⁹. Создание ЗСТ может стать причиной резкого роста импорта из Китая в ущерб местному производству. По оценкам экспертов, с 1992 по 2010 гг. импорт из Китая привел к потере 102 тыс. рабочих мест и снижению объема произведенной продукции на 5% по сравнению с потенциальным¹⁰. Импорт дешевых китайских тканей повлек за собой упадок местной текстильной промышленности.

После того как в 2005 г. ВТО отменила квоты на экспорт текстиля в развитые страны (эта система ограничивала экспорт из азиатских стран, благодаря чему менее крупные производители, такие как африканские страны, были способны составить конкуренцию)¹¹, доля Китая на текстильном рынке ЮАР выросла до 75%¹², экспорт с 2005 по 2006 гг. увеличился на 35%¹³. В ответ ЮАР применила квотирование импорта из Китая (поскольку Китай только в 2001 г. вступил в ВТО, страны-члены имели право до 2008 г. вводить против него ограничительные меры)¹⁴, которые, однако, имели только временное действие: снизившись с \$47 млн в 2006 г. до \$30 млн в 2007 г., объем экспорта уже в 2010 г. вырос до \$51 млн.

Решение проблемы диверсификации экспорта и сокращения его сырьевой составляющей - ключевой пункт повестки дня всех китайско-африканских форумов¹⁵. Кроме того, ЮАР стремится расширить присутствие своих компаний на китайском рынке. В качестве примера реализации

такой стратегии можно привести южноафриканского производителя вина и спиртных напитков *Distell*, который в 2012 г. приобрел 60% китайской компании *CJ Wines & Spirits*¹⁶. Многообещающие результаты принес китайско-южноафриканский бизнес-форум - он состоялся в Пекине в июле 2014 г., когда власти ЮАР представили Китаю список из 10 товаров, которые страна хотела бы поставлять на китайский рынок¹⁷.

ЮАР - ИНДИЯ: ТОРГОВОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Торговые отношения между Индией и африканскими государствами стали развиваться относительно более интенсивно после запуска индийским правительством в 2002 г. программы *Focus Africa*, направленной на увеличение объемов торговли с африканскими странами. В 2008 г. состоялся первый Индо-Африканский форум-саммит.

ЮАР является одним из важнейших торговых партнеров Индии среди африканских стран, уступая по объему взаимной торговли только Нигерии. ЮАР занимает 1-е место в индийском экспорте в Африку и 2-е - в импорте из африканских государств¹⁸. В 2014 г. на ЮАР пришлось 16% товарооборота Индии с африканскими странами¹⁹.

Индия занимает 6-е место в импорте ЮАР, после Китая, Германии, Саудовской Аравии, США и Нигерии, и 8-е место - в южноафриканском экспорте. Начиная с 2001 г., доля Индии в торговле ЮАР выросла с 1 до 4%²⁰.

Торговля развивалась быстрыми темпами: с 2010 по 2014 гг. экспорт ЮАР увеличивался, в среднем, на 3% в год, импорт - на 13% (см. табл. 2). В настоящее время темпы роста взаимной торговли даже превосходят темпы роста торговли ЮАР с Китаем. Тем не менее, странам пока не удалось достичь поставленной к 2014 г. цели в \$15 млрд²¹.

Индия - основной импортер южноафриканского угля (ее доля - 24%), важнейшего товара для ЮАР (уголь составляет 10% южноафриканского экспорта). В импорте Индии из ЮАР преобладают нефть и нефтепродукты (до 35% импорта), а также жемчуг и драгоценные камни

Динамика торговли ЮАР с Индией, \$ млрд

Годы	Импорт	Темп прироста импорта, %	Экспорт	Темп прироста экспорта, %	Торговый баланс
2008	0,247		0,369		0,121
2010	2,841	56,83	3,032	46,66	0,191
2012	4,592	14,39	3,746	11,04	-0,846
2013	5,377	17,1	3,009	-19,69	-2,369
2014	4,551	-15,36	3,77	25,3	-0,782

Источник: International Trade Center. Trade Map...

(28% по состоянию на 2015 г.) Кроме того, Индия импортирует из ЮАР руду и сталь, машины и оборудование, органические и неорганические химикаты, алюминий, древесину и т.д.²²

Главными статьями южноафриканского импорта из Индии также являются нефтепродукты (по данным на 2015 г., 31% от общего импорта ЮАР), автомобили (18%), продукция фармацевтической отрасли (11%)²³. ЮАР, в свою очередь, второй, после США, рынок для индийской фармакологической продукции (ЮАР занимает 40% в индийском экспорте) и второй, после Мексики, импортер индийских автомобилей. Индия - главный поставщик нефти в ЮАР (ее доля составляет 27%), второй, после Германии, поставщик автомобилей, главный экспортер лекарств (16% в импорте ЮАР) и второй, после Таиланда, экспортер риса.

Традиционно ЮАР имеет отрицательное saldo торгового баланса с Индией, хотя в кризисные 2008-2010 гг. отмечался небольшой профицит (см. табл. 2).

На протяжении последних пяти лет темпы роста торговли между Индией и ЮАР превышают темпы роста китайско-южноафриканской торговли. Связано это, в первую очередь, с сокращением в Китае импортного спроса на руду - главный экспортный товар ЮАР, а также с ростом в Индии импорта угля, руды и стали.

Диверсификации экспорта ЮАР и увеличению доли промышленных товаров препятствуют высокие импортные пошлины в странах-партнерах. ЮАР, начиная с 2000-х гг., ведет с Индией переговоры о создании зоны преференциальной торговли, однако пока они не достигли результатов. Препятствия существуют с обеих сторон: Индия наталкивается на сопротивление властей штатов²⁴, а в ЮАР сохраняются опасения, что ее товары столкнутся с серьезной конкуренцией в областях, где индийская промышленность более конкурентоспособна (продукция химической промышленности, транспортные средства и проч.)²⁵.

При этом ряд экспертов считает, что снижение импортных пошлин в Индии вследствие подписания соглашения может, напротив, способствовать

экспорту железа, стали, химикатов и пластика из ЮАР. Кроме того, ЮАР получит доступ к более дешевым индийским лекарствам и оборудованию для развития тяжелой промышленности²⁶.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ТРАЕКТОРИИ: ЮАР - КИТАЙ И ЮАР - ИНДИЯ

К 2012 г. объем накопленных китайских инвестиций в ЮАР достиг \$5,08 млрд, в то время как из Индии - лишь \$0,22 млрд²⁷.

ЮАР - крупнейший из африканских стран реципиент китайских прямых иностранных инвестиций. В 2014 г. Китай инвестировал в ЮАР \$4,4 млрд, что составляет 18% китайских инвестиций в страны Африки южнее Сахары²⁸. Китай начал активно инвестировать в экономику ЮАР в 2008 г.

Одной из первых сделок стало приобретение банком ICBC («Индустриальный и коммерческий банк Китая») 20% акций южноафриканского *Standard Bank* на сумму \$5,6 млрд²⁹. Китай рассматривал это вложение как возможность упростить финансирование китайских проектов на всем континенте. Для *Standard Bank* сделка означала, в первую очередь, возможность увеличить объемы финансовых потоков между Азией и Африкой³⁰.

С 2008 г. заключались крупные сделки в области добывающей промышленности: в 2008 г. китайская *Sinosteel Corporation* и южноафриканская *Samancor Corporation* создали совместное предприятие для разработки запасов хромовой руды³¹, а в 2015 г. компания *Qingdao Hengshun Zongsheng* объявила о приобретении 34% в предприятии по добыче угля в провинции Лимпопо³².

В последние годы в китайских инвестициях появились новые положительные тенденции: инвестиции в большей степени направлены на развитие производственного сектора³³. В 2014 г. на бизнес-форуме в Пекине ЮАР и Китай договорились о 10 инвестиционных проектах в особых экономических зонах ЮАР, в числе которых особое значение имеет инвестирование в металлургический комплекс в Мусине³⁴. В последние годы Китай стал инвестировать в производство для сбыта на местном рынке. Например, в 2013 г.

компания *Perfect* инвестировала в винную индустрию, а компания *FAW* построила тракторный завод³⁵.

Если в Китае инвесторами, в основном, являются крупные государственные компании, то в Индии инвестируют преимущественно частные компании³⁶. Активнее всего на рынке ЮАР действует компания *TATA*. Ее филиал *TATA Africa Holdings*, созданный в 1994 г., инвестирует в ряд отраслей тяжелой и легкой промышленности, выпускает грузовые автомобили, участвует в гостиничном бизнесе и владеет второй по величине чайной компанией ЮАР. Индия также инвестирует в фармацевтику, нефтяной сектор, производство по очистке питьевой воды, телекоммуникации и информационные технологии, розничную торговлю³⁷.

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПРЕДПОЧТЕНИЯ

Китай в отношении ЮАР и Африканского континента, в целом, реализует системный многовекторный подход. Расширение экономической активности развивается по нескольким направлениям:

1) «Торговая экспансия» - поиск новых рынков растущего спроса, который способен компенсировать уменьшение внешней торговли с развитым миром;

2) «Инвестиционная экспансия» - реализация масштабных долгосрочных стратегически важных для Китая инвестиционных проектов;

3) «Валютная экспансия» - посредством активной реализации стратегии интернационализации³⁸, принятой в 2009 г., и развития двусторонних валютных своп-соглашений между Народным банком Китая (НБК) и центральными банками стран-партнеров. 10 апреля 2015 г. НБК подписал двустороннее валютное своп-соглашение с Резервным банком ЮАР на общую сумму около \$4,75 млрд³⁹;

4) «Территориальная экспансия» - посредством приобретения в собственность и долгосрочной аренды земельных участков;

5) «Трудовая экспансия» - посредством экспорта рабочей силы как относительно избыточно фактора производства.

Африканский вектор наметился и во внешнеэкономической стратегии Индии, однако, в отличие от Китая, стратегические интересы Индии сводятся, главным образом, к расширению экспорта традиционных товарных групп, в частности, продукции фармацевтической отрасли, для производства которой Индия обладает конкурентными преимуществами. Укрепление позиций на рынках африканских стран обеспечивалось и инвестированием в производственный сектор.

Хотя объемы взаимной торговли с Китаем значительно превосходят соответствующие объемы с Индией, торговля с последней, начиная с 2010 г., растет опережающими темпами. При этом высокая доля сырьевых и низкотехнологичных товаров в экспорте как в Китай, так и в Индию, сопровождаемая импортом конкурентоспособной готовой продукции с более высокой добавленной сто-

имостью способствует вытеснению с рынка национальных производителей.

Тем не менее, торговля с Индией в относительно большей степени соответствует стратегическим интересам ЮАР. Промышленные товары занимают в индийском импорте большую долю, чем в китайском. Платежный баланс ЮАР в торговле с Индией сводится с меньшим дефицитом, нежели в торговле с Китаем, в отдельные годы даже наблюдался профицит.

В последние годы в отношениях ЮАР с Индией и Китаем появились новые положительные тенденции. Обе страны активно инвестируют в тяжелую и легкую промышленность. Китай способен инвестировать в крупные горнодобывающие, промышленные и инфраструктурные проекты. Китайские банки могут увеличивать капитал южноафриканских - как это было в случае сделки *ICBC* и *Standard Bank*.

Однако импорт относительно более дешевых товаров может нанести ущерб местному производству, а чрезмерный рост китайских предприятий может привести к потере рабочих мест среди южноафриканского населения, поскольку инвестиции из Китая зачастую сопряжены с экспортом рабочей силы («трудовая экспансия»).

Потенциальные выгоды от расширения взаимодействия с Индией объясняются ее относительно большей интеграцией во внутренний рынок. Основными инвесторами выступают мелкие и средние компании. Благодаря сравнительной однородности уровней экономического развития и доходов среднего класса двух стран индийские товары полностью отвечают требованиям южноафриканского рынка по цене и качеству⁴⁰.

С одной стороны, избыток индийских товаров может препятствовать развитию национальной промышленности ЮАР. С другой, учитывая относительно меньший разрыв в стоимости национальной продукции и индийских товаров по сравнению с китайскими, расширение торговли с Индией может стимулировать конкуренцию и способствовать в долгосрочной перспективе повышению качества национальной продукции. Кроме того, индийские предприятия чаще всего стремятся к созданию совместных предприятий в ЮАР с наимом местного населения.

По мнению некоторых экспертов, индийские и китайские компании могли бы дополнять друг друга, действуя на рынках африканских государств. В частности, если Китай ориентируется на производство, Индия могла бы поставлять услуги, обеспечивающие это производство⁴¹. Большие перспективы представляет членство обеих стран в БРИКС. Как отмечали отечественные исследователи-африканисты Т.Дейч и В.Усов, такие меры, как создание Нового банка развития БРИКС⁴² в 2014 г. и принятие Стратегии экономического взаимодействия стран БРИКС «призваны координировать усилия участников группы, в т.ч. на Африканском континенте»⁴³.

* * *

Таким образом, будущее сотрудничество между «азиатскими гигантами» и ЮАР может ока-

заться вполне перспективным. Однако если взаимодействие с Китаем в большей степени будет способствовать достижению его собственных

стратегических интересов, то партнерство с Индией, как торговое, так и инвестиционное, может оказаться взаимовыгодным.

¹ Xi announces 10 major China-Africa cooperation plans for coming 3 years - <http://www.focac.org/eng/zfgx/dfzc/t1322068.htm>

² SAES 2015: the First Meeting of Chinese and African Business Leaders - <http://www.saes2015.com/about/summit/>

³ Индия и Африка укрепляют партнерские отношения для создания доступных и недорогих лекарств - http://www.unaids.org/ru/resources/presscentre/featurestories/2015/october/20151030_india-africa

⁴ International Trade Center (ITC). Trade Map - www.trademap.org

⁵ Ibidem.

⁶ Ibid.

⁷ Sandrey R., Mpitsa E.M., Vermaak J., de Beer M. Assessing South Africa's trading relationship with China // Tralac Working Paper No. D13WP03. December 2013 - <http://www.tralac.org/wp-content/blogs.dir/12/files/2014/02/D13WP032013-Sandrey-et-al.-Assessing-SAs-trading-relationship-with-China-20131209-fin.pdf>

⁸ Ibidem.

⁹ Alden C., Wu Yu-Shan. South Africa and China: the making of a partnership // SAIIA occasional paper 199. August 2014.

¹⁰ Edwards L., Jenkins R. The Impact of Chinese Import Penetration on the South African Manufacturing Sector // The Journal of Development Studies. 2015. Vol. 51, No. 4, p. 447-463.

¹¹ Mutume G. Loss of textile market costs African jobs // Africa Renewal. 2006. April, p. 18.

¹² Van Eeden J. and Fundira T. South African quotas on Chinese clothing and textiles: 18 month economic review // Tralac Working Paper. 2008. No. 8 - <http://paulroos.co.za/wp-content/blogs.dir/12/files/2011/uploads/WP200808VEedenClothingTextile18mnth20081111.pdf>

¹³ International Trade Center (ITC)...

¹⁴ Mutume G. Op. cit.

¹⁵ Ensor L. Bilateral trade with China on the increase // Business Day. 12.03.2014 - <http://www.bdlive.co.za/business/trade/2014/03/12/bilateral-trade-with-china-on-the-increase>

¹⁶ South Africa's Distell expands into China // SouthAfrica.info. 05.09.2012 - http://www.southafrica.info/business/trends/global/distell-050912.htm#.VpSG3_mLSU1

¹⁷ South Africa calls for more trade with China // SouthAfrica.info. 16.07.2015 - <http://www.southafrica.info/business/trade/relations/china-trade-160715.htm#.VpSJRvmLSUn>

¹⁸ Nigeria is India's top African partner: India-Africa trade explained in 5 graphics // Firstpost. 27.10.2015 - <http://www.firstpost.com/business/nigeria-is-indias-top-african-partner-india-africa-trade-explained-in-5-graphics-2483006.html>

¹⁹ ITC...

²⁰ Ibidem.

²¹ Dube M., Grant-Makokera C. India and SA must aim for meaningful trade agreement // South African Institute of International Affairs (SAIIA). 18.05.2012 - <http://www.saiia.org.za/opinion-analysis/india-and-sa-must-aim-for-meaningful-trade-agreement>

²² International Trade Center. Trade Map...

²³ Ibidem.

²⁴ Trade barriers in India delaying India-SACU PTA:

South African official // The Economic Times. 21.08.2015 - http://articles.economictimes.indiatimes.com/2015-08-21/news/65706486_1_india-sacu-pta-preferential-trade-agreement-brics

²⁵ Whither the India-SACU PTA? // Tralac. 12.02.2014 - <http://www.tralac.org/discussions/article/5353-whither-the-india-sacu-pta.html>

²⁶ Dube M., Grant-Makokera C. Op. cit.

²⁷ UNCTAD Bilateral FDI Statistics Database. Available at - http://unctad.org/Sections/dite_fdistat/docs/webdiaeia2014d3_ZAF.pdf

²⁸ ITC...

²⁹ ICBC to buy \$5.6 billion stake in South African bank // The New York Times. 25.10.2007 - http://www.nytimes.com/2007/10/26/business/worldbusiness/26iht-26icbc.8062473.html?_r=1

³⁰ ICBC and Standard Bank: limited partnership. The biggest banks in China and in Africa team up again // The Economist. 01.02.2014 - <http://www.economist.com/news/finance-and-economics/21595496-biggest-banks-china-and-africa-team-up-again-limited-partnership>

³¹ Африка и мир в XXI веке / Отв. ред. Т.Л.Дейч, Е.Н.Корендясов. М., Институт Африки РАН, 2010. С. 175. (Afrika i mir v XXI veke. M., Institut Afriki RAN. 2010) (in Russian)

³² China's Hengshun to invest in CoAL's Makhado project in South Africa - <http://www.mining-technology.com/news/newschinas-hengshun-invest-coal-makhado-project-south-africa-4743477>

³³ China and South Africa in \$6,5bn worth of deals // BBC news. 03.12.2015 - <http://www.bbc.com/news/business-34991846>

³⁴ South Africa calls for more trade with China...

³⁵ Toh Han Shih. From winery to factories, Chinese firms investing billions in South Africa // China Business. 15.05.2014 - <http://www.scmp.com/business/china-business/article/1512517/winery-factories-chinese-firms-investing-billions-south>

³⁶ Xavier C. India's strategic advantage over China in Africa // Institute for Defence Studies and Analyses. 30.06.2010 - http://www.idsa.in/idsacomments/Indias-strategicadvantageoverChinainAfrica_cxavier_300610

³⁷ India-Africa - South-South. Trade and investment for development. WTO, 2013.

³⁸ Renminbi trade settlement pilot scheme // Hong Kong Monetary Authority Quarterly Bulletin. September 2009.

³⁹ South Africa signs \$4.8 bln currency swap with China // REUTERS. 10.04.2015 - [http://www.sabc.co.za/news/a/0bebf20047f63e88a434f74405f77b26/South-Africa-signs-\\$4.8-bln-currency-swap-with-China-20151004](http://www.sabc.co.za/news/a/0bebf20047f63e88a434f74405f77b26/South-Africa-signs-$4.8-bln-currency-swap-with-China-20151004)

⁴⁰ Versi A. Op. cit.

⁴¹ Calabrese L., Mendez-Parra M. India close behind China as new African trading partner // Overseas Development Institute. 02.11.2015 - <http://www.odi.org/comment/10048-india-china-trade-investment-africa>

⁴² Подробнее см.: Клишин В.В., Павлов В.В. Новый банк развития БРИКС // Азия и Африка сегодня. 2015, № 9. (Klishin V.V., Pavlov V.V. 2015. Novyi bank razvitiya BRICS // Aziya i Afrika segodnya. № 9) (in Russian)

⁴³ Дейч Т., Усов В. Африканский вектор политики БРИКС // Торгово-промышленные ведомости. 11.07.2015 - http://www.tpp-inform.ru/analytic_journal/5940.html